

IDENTIFICACIÓN DE LOS MILITARES ESPAÑOLES EN ACTIVO QUE PARTICIPARON EN LOS JUEGOS OLÍMPICOS DE 1920 EN AMBERES

Identification of the active Spanish military who participated in the 1920 Olympic Games in Antwerp

José Miguel GARCÍA GARCÍA

Fundación de Investigación en Ciencias de la Actividad Física y del Deporte (España)

Resumen

El objetivo de este estudio es identificar a los militares españoles en activo, pertenecientes a las Fuerzas Armadas, que participaron en los Juegos Olímpicos de 1920 en Amberes. Las fuentes sobre los miembros que allí participaron son muy escasas y confusas. Empleando la técnica de la observación documental se han seleccionado, revisado y analizado tres bases de datos con datos olímpicos, 20 monografías, dos artículos, dos boletines oficiales y nueve medios de comunicación escritos. Los resultados nominalmente de todos los deportistas españoles que participaron en los Juegos Olímpicos de Amberes en 1920 los hemos cruzado con los archivos militares que custodian los expedientes personales, obteniendo catorce nombres de posibles participantes militares. Analizados estos catorce expedientes militares se descartan a cuatro personas, uno por estar de baja y tres por no estar en activo. Las conclusiones muestran que los militares españoles en activo, pertenecientes a las Fuerzas Armadas, que participaron en los Juegos Olímpicos de 1920 en Amberes son, José Bento López, Antonio Bonilla San Martín, Luis Calvet Sandoz, Jaime Camps Gordon, Ignacio Estévez Estévez, José de Figueroa y Alonso-Martínez, Antonio Moreira Montero, Ángel Pradel Cid, Domingo Rodríguez Somoza y León Villarín Cano.

Palabras clave: militares, Juegos Olímpicos, Amberes, deportistas españoles.

Abstract

The purpose of this study is to identify the Spanish militaries in active belonging to the Armed Forces who participated in the 1920 Olympic Games in Antwerp. The sources about the members who participated are very few and confusing. Employing the technique of documentary observation have been selected, reviewed and analyzed three databases with olympic data, 20 monographs, two articles, two official bulletins and nine written media. The results nominally of all Spanish sportsmen who participated in the Olympic Games in Antwerp in 1920 have crossed with the military archives that guard the personal dossiers, obtaining fourteen names of possible militaries participants. After analyzing these fourteen military files, four people were discarded, one for being on leave and three for not being in active. The conclusions show that Spanish military on active belonging to the Armed Forces, who participated in the 1920 Olympic Games in Antwerp are, José Bento López, Antonio Bonilla San Martín, Luis Calvet Sandoz, Jaime Camps Gordon, Ignacio Estévez Estévez, José de Figueroa y Alonso-Martínez, Antonio Moreira Montero, Ángel Pradel Cid, Domingo Rodríguez Somoza y León Villarín Cano.

Keywords : military, Olympic Games, Antwerp, Spanish athletes.

Introducción

El objetivo de este trabajo es identificar a los militares españoles en activo, pertenecientes a las Fuerzas Armadas, que participaron en los Juegos Olímpicos de 1920 en Amberes¹.

¹ Este trabajo es la fase inicial de una investigación más amplia, para conocer las características deportivo-militares de los miembros de las Fuerzas Armadas Españolas, en activo, que participaron en los Juegos Olímpicos de 1920 en Amberes editado por Wanceulen con el título *Los primeros militares olímpicos españoles*. Ver, José Miguel García García, *Los primeros militares olímpicos españoles* (Sevilla: Wanceulen, 2016).

Como indica uno de los factores del objetivo, solo se centrará en los militares pertenecientes a las Fuerzas Armadas, que no son otros que los vinculados al Ejército de Tierra, la Armada y el Ejército del Aire. Se considera que un deportista participa en unos Juegos Olímpicos cuando viaja y concurre a la competición, independientemente de si interviene en ella o es suplente, ya que los condicionantes previos a la competición, es decir, las facilidades o las dificultades para compaginar el trabajo en el cuartel con los entrenamientos, la clasificación, los viajes y el alojamiento fueron los mismos para todos los deportistas, con independencia de que el militar compitiera o fuera suplente. Y solo se estudiará a los militares que están en activo² por la dificultad y el mérito que conlleva compatibilizar la vida militar y la clasificación, preparación y participación en unos Juegos Olímpicos.

Se justifica este estudio en esta primera participación oficial de España en unos Juegos Olímpicos en la ciudad de Amberes en 1920 porque las fuentes sobre los miembros que allí participaron son muy escasas y confusas.

El Comité Olímpico Belga, debido a la deuda contraída tras los Juegos, no pudo editar su informe; durante mucho tiempo los documentos, escritos a mano por su secretario general, Alfred Verdyck, se consideraron como el único informe belga “oficial”. Posteriormente, tomando como base estos documentos, un informe oficial, solo en francés y con pocas copias, fue publicado por el Comité Olímpico Belga en 1957³. El Comité Olímpico Español no realizó un informe oficial de los Juegos Olímpicos de Amberes y según Conrado Duránte Corral, presidente de la Academia Olímpica Española, el COE no conserva documentación de dicho asunto porque no dispone de archivo⁴.

Por tanto, se va a explorar para conocer y este conocimiento va a permitir analizar a estas personas en el futuro.

Metodología

La intención inicial era conocer nominalmente a todos los deportistas españoles que participaron en los Juegos Olímpicos de Amberes en 1920. Se realizó una investigación documental entendida esta como “la actividad humana realizada para descubrir un conocimiento...utilizando los documentos escritos como medio”⁵. Y empleando la técnica de la observación documental⁶, donde “la observación constituye un proceso de atención, recopilación, selección y registro de información, para el cual el investigador se apoya en sus sentidos”⁷. El procedimiento para efectuar la observación documental consiste en revisar toda la bibliografía posible, después realizar una lectura selectiva de cada documento y, por último registrar sus puntos más característicos⁸. A través de dicho procedimiento se buscó en la base de datos de la página web del Comité Olímpico Internacional⁹ y en la base de datos de la página web del Comité Olímpico Español¹⁰.

² La profesora Cristina Borreguero expone en su diccionario que activo es el calificativo que se aplica al personal del Ejército de primera línea. Ver, Cristina Borreguero Beltrán, *Diccionario de historia militar. Desde los reinos medievales hasta nuestros días* (Barcelona: Ariel, 2000), 14.

³ Karl Lennartz, Wolf Reinhardt y Ralph Schlüter, *Die Spiele der VII. Olympiade 1920 in Antwerpen* (Kassel, Deutschland: AGON Sportverlag, 2013), 8; Bill Mallon, *The Unofficial Report of the 1920 Olympics* (Durham, EE.UU.: Most, 1992), 9; Bill Mallon y Anthony Bijkerk, *The 1920 Olympic Games* (North Carolina, EE.UU.: McFarland, 2009), 10.

⁴ Comunicación personal el 26 de enero de 2011.

⁵ Ismael Rodríguez Campos, *Técnicas de investigación documental* (Alcalá de Guadaíra, Sevilla: Eduforma, 2006), 15.

⁶ Julio Aróstegui Sánchez, *La investigación histórica: teoría y método* (Barcelona: Crítica, 2001), 402.

⁷ Jacqueline Hurtado de Barrera, *Metodología de la investigación holística* (Caracas: Fundación Sypal, 2000), 455.

⁸ Maurice Eyssautier de la Mora, *Metodología de la investigación. Desarrollo de la inteligencia* (México D.F.: International Thomson Editores, 2002), 223 y Hurtado, *Metodología*, 453.

⁹ International Olympic Committee. “Antwerp 1920”. <http://www.olympic.org/antwerp-1920-summer-olympics> (consultada el 19 de enero de 2010).

¹⁰ Comité Olímpico Español. “Deportistas. Buscador”. <http://www.coe.es> (consultada el 19 de enero de 2010).

Posteriormente, se consultó la bibliografía olímpica publicada y se extrajo material de las obras siguientes: *Las gestas españolas en el football olímpico de Amberes: agosto-septiembre 1920*¹¹; *Historia de la natación española*¹²; *Los juegos olímpicos: historia completa de las olimpiadas desde sus orígenes a Munich-72*¹³; *El atletismo olímpico español: Amberes 1920-Barcelona 1992*¹⁴; *Gallegos en la gloria olímpica*¹⁵; *The Modern Olympic Century 1896-1996: Full Results from AOHNA. Athens to Atlanta Track and Fields Athletics*¹⁶; *Españoles de oro: cien años de medallas olímpicas (1896-1996)*¹⁷; *Olimpics catalans*¹⁸; *Amberes. Allí nació la furia española*¹⁹; *Los 60 partidos de la selección española de fútbol (1920-1941): síntesis histórica de los equipos adversarios. Olimpiadas de Amberes, París, Ámsterdam y Berlín, Copa del Mundo de Uruguay, Italia y Francia*²⁰; *Historia de España en los Juegos Olímpicos de verano en la Era Moderna I (1896-1936)*²¹; *El atletismo español en los Juegos Olímpicos*²²; *The 1920 Olympic Games*²³; *El Real Club de la Puerta de Hierro*²⁴; *La participación de los deportistas nacidos en la comunidad autónoma vasca en los juegos olímpicos de verano de la era moderna*²⁵; *Madridiños olímpicos*²⁶; *Deportistas andaluces en los Juegos Olímpicos de la era moderna: Atenas 1896 a Turín 2006*²⁷; *Españoles de oro: deportistas que hicieron historia en un siglo de olimpismo en España*²⁸; *Olímpicos y paralímpicos andaluces*²⁹ y *Die Spiele der VII. Olympiade 1920 in Antwerpen*³⁰.

También se encontraron nombres relacionados con la participación española en los Juegos Olímpicos de Amberes en la revista Olímpica, editada por el Comité Olímpico Español en 1924, en el artículo de Fauria de 1993 “The First true Spanish Olympic medalists”, en los boletines oficiales de diversas instituciones de la época como *El Tiro Nacional de España* o *El Explorador* y en la base de datos Sports Reference³¹.

¹¹ Manuel Castro González, *Las gestas españolas en el football olímpico de Amberes: agosto-septiembre 1920* (Sin lugar: sin editor, 1935), 20.

¹² Joaquín Morera, *Historia de la natación española* (Madrid: Comité Olímpico Español, 1965), 19-21.

¹³ Juan Gabriel Tharrats Vidal, *Los juegos olímpicos: historia completa de las olimpiadas desde sus orígenes a Munich-72*. (V. 1) (Madrid: Ibérico Europa de Ediciones, 1972), 285-7, 289, 291, 294, 299, 304, 308-9.

¹⁴ Real Federación Española de Atletismo, *El atletismo olímpico español: Amberes 1920-Barcelona 1992* (Madrid: Real Federación Española de Atletismo, 1992), 20-1.

¹⁵ Emilio Navaza González, *Gallegos en la gloria olímpica* (Santiago de Compostela: Xunta de Galicia, 1992), 185.

¹⁶ Ekkehard zur Megede, *The Modern Olympic Century 1896-1996: Full Results from AOHNA; Athens to Atlanta Track and Fields Athletics* (Deutschland: Deutsche Gesellschaft für Leichtathletik, 1999), 41-3.

¹⁷ Juan Manuel Gozalo Gómez y Fernando Olmeda, *Españoles de oro: cien años de medallas olímpicas (1896-1996)* (Madrid: Comité Olímpico Español, 1999), 303.

¹⁸ Ricardo Sánchez Lozano, *Olimpics Catalans* (Barcelona: Cromotip, 1999), 13-5.

¹⁹ Félix Martialay Martín-Sánchez, *Amberes. Allí nació la furia española* (Madrid: Real Federación Española de Fútbol, 2000), 117-62.

²⁰ Juan Peñafiel Alcázar, *Los 60 partidos de la selección española de fútbol (1920-1941): síntesis histórica de los equipos adversarios, Olimpiadas de Amberes, París, Ámsterdam y Berlín, Copa del Mundo de Uruguay, Italia y Francia* (Valladolid: Maxtor, 2005), 17.

²¹ Javier Antonio Tamayo Fajardo, *Historia de España en los Juegos Olímpicos de verano en la Era Moderna I (1896-1936)* (Sevilla: Wanceulen, 2005), 72-83.

²² José Javier Etayo Gordejuela et al., *El atletismo español en los juegos olímpicos* (Madrid: Real Federación Española de Atletismo, 2008), 7.

²³ Mallon y Bijkerk, *The 1920 Olympic Games*, 457-9.

²⁴ Mariola Gómez Láinez, *El Real Club de la Puerta de Hierro* (Madrid: Real Club Puerta de Hierro, 2010), 52.

²⁵ Xabier Leibar Mendarte, *La participación de los deportistas nacidos en la comunidad autónoma vasca en los juegos olímpicos de verano de la era moderna* (San Sebastián: Elkarlanean, 2011), 142-4.

²⁶ Manuel Frías Alonso, *Madridiños Olímpicos* (Madrid: Fundación Madrid Olímpico, 2011), 31, 47.

²⁷ José Díaz García, *Deportistas andaluces en los juegos olímpicos de la era moderna: Atenas 1896 a Turín 2006* (Sevilla: Fundación Andalucía Olímpica, 2011), 295-6.

²⁸ Fernando Olmeda, *Españoles de oro: deportistas que hicieron historia en un siglo de olimpismo en España* (Madrid: Comité Olímpico Español, 2012), 415.

²⁹ José Díaz García y José Manuel Rodríguez Huertas, *Olímpicos y Paralímpicos Andaluces* (Sevilla: Fundación Andalucía Olímpica, 2012), 190.

³⁰ Lennartz, Reinhardt y Schlüter, *Die Spiele*, 122-4, 149-51, 153-155, 157, 167, 169, 173, 195-6, 256, 267, 270, 287, 308-10.

³¹ Sports Reference. <http://www.sports-reference.com> (consultada el 19 de enero de 2010).

Además, al examinar el año 1920, se obtuvieron datos en los siguientes medios de comunicación escritos: *La Vanguardia*, *Madrid-Sport*, *El Mundo Deportivo*, *Gran Vida*, *Alrededor del Mundo*, *ABC*, *La Veu de Catalunya*, *El Pueblo Vasco* y *La Correspondencia de España*. No está incluido el informe oficial del comité organizador belga de los Juegos Olímpicos de 1920 porque en él no figura una lista nominal de los participantes, solo una lista numérica³².

Tras una primera composición del listado obtenido, se suprimieron los nombres que estaban repetidos; quedaron setenta y dos personas. Estos individuos, nominalmente y por deportes, se reflejan en la Tabla 1.

Fútbol	Patricio Arabolaza Aramburu, Mariano Arrate Esnaola, Juan Artola Letamendía, José María Belausteguigoitia Landaluce, Sabino Bilbao Libano, Manuel Carrasco Alonso, Ramón Eguiazábal Berroa, Agustín Izaguirre Ostolaza, Ramón Gil Sequeiros “Moncho”, Domingo Gómez-Acedo Villanueva, Ramón González Figueroa, Marcelino Silverio Izaguirre Sorzabalbere, Rafael Moreno Aranzadi “Pichichi”, Luis Otero Sánchez-Encinas, Francisco Pagazaurtundúa González-Murrieta “Pagaza”, José Samitier Vilalta, Agustín Sancho Agustina, Félix Sesúmagá Ugarte, Pedro Vallana Jeanguenat, Joaquín Vázquez González y Ricardo Zamora Martínez.
Atletismo	Carlos Botín Polanco, Jaime Camps Gordon, Julio Domínguez, José García Lorenzana, Miguel García Onsalo, José Luis Grasset Jamar, Ignacio Izaguirre Echaniz, Luis Meléndez Gardeñas, Félix Mendizábal Mendiburu, Juan Muguertza Sasieta, Diego Ordoñez Arcauz, Carlos María Pajarón del Álamo, Teodoro Pons Domínguez “Diodoro” y Federico Reparaz Linazaroso.
Tenis	José María Alonso de Areyza, Manuel Alonso de Areyza, José Miguel Fernández de Liencres Florez, Eduardo Flaquer Vázquez y Álvaro de Figueroa y Alonso Martínez, marqués de Villabrágima; Hernando Fitz-James Stuart y Falcó, duque de Peñaranda de Duero; Jacobo Fitz-James Stuart y Falcó, duque de Alba de Tormes; Leopoldo Sainz de la Maza y Gutiérrez-Solana y Gómez de la Puente, conde de la Maza; Luis de Figueroa y Alonso Martínez, conde de Velayos; Justo San Miguel y Martínez de Campos, marqués de San Miguel; José de Figueroa y Alonso Martínez y Rafael Fernández de Henestrosa y Salabert, duque de Santo Mauro de Satrustegui Fernández Barrie Vicuña.
Polo	Álvaro de Figueroa y Alonso Martínez, marqués de Villabrágima; Hernando Fitz-James Stuart y Falcó, duque de Peñaranda de Duero; Jacobo Fitz-James Stuart y Falcó, duque de Alba de Tormes; Leopoldo Sainz de la Maza y Gutiérrez-Solana y Gómez de la Puente, conde de la Maza; Luis de Figueroa y Alonso Martínez, conde de Velayos; Justo San Miguel y Martínez de Campos, marqués de San Miguel; José de Figueroa y Alonso Martínez y Rafael Fernández de Henestrosa y Salabert, duque de Santo Mauro.
Tiro	José Bento López, Josep Benito López, Antonio Bonilla Sanmartín, Luis Calvet Sandoz, Ignacio Estevez Estévez, José María Miró Trepát, Antonio Moreira Montero, Ángel Pradel Cid, Domingo Rodríguez Somoza, Antonio Vázquez de Aldana Fernández y León Villarín Cano.
Natación	Luis Gonzaga Balcells Auter, Joaquín Cuadrada Esquerri, Anselmo López Montovio, Adelardo López y Joaquín Rosich.
Waterpolo	Manuel Armangué Feliu, Ramón Luis Berdomás Lluell, José Fontanet Petit, Francisco de Sales Gibert Riera, Luis de Sales Gibert Riera, Enrique Granados Gal, Alfonso Tusell Alonso y Antonio Vila-Coro Nadal.
Esgrima	Diego Díez de Rivera y Figueroa y Juan Manuel Delgado y Hernández de Tejada.

Tabla 1. Lista nominal y por deportes de los participantes en los Juegos Olímpicos de 1920, según las fuentes antes

Se incluyen los nombres de los dos participantes en esgrima, siendo conscientes de que en el informe oficial de los Juegos Olímpicos de 1920 se afirma que en este deporte, concretamente en florete, España abandona³³.

³² Alfred Verdyck, *Rapport Officiel des Jeux de la VIIème Olympiade, Anvers 1920* (Bruxelles: Comité Belge de la VII Olympiade, 1957), 169-70.

³³ Verdyck, *Rapport Officiel*, 153.

En todas las fuentes de la época consultadas se encuentra un vacío de información sobre si hubo o no participación española, y sus resultados, en esgrima, salvo en el diario catalán *La Veu de Catalunya*, donde Josep Elías i Juncosa, con el seudónimo de Corredisses, publicó que el equipo español de esgrima no se presentó a la competición a pesar de estar en Bruselas³⁴. En la última obra publicada (que se conozca y que data de 2013) sobre la participación de los deportistas españoles en los Juegos Olímpicos de Amberes, no figura ninguna intervención española en esgrima³⁵. Y otra tesis, defendida por el historiador Juan Gabriel Tharrats, sostiene que se envió la inscripción en esgrima al comité organizador belga, pero después, por causas desconocidas, no viajaron a Bélgica³⁶.

Tras obtener la información de todos estos nombres, se comprobó quiénes de ellos eran militares. Sin embargo, antes se debe aclarar que en 1920 los militares pertenecientes a las Fuerzas Armadas solo estaban vinculados al Ejército (hoy llamado Ejército de Tierra) y a la Marina. El Ejército del Aire no nace hasta octubre de 1939 y desde este momento se sitúa de forma independiente y al mismo nivel orgánico que el Ejército de Tierra y la Marina³⁷.

La *Guía de los archivos militares españoles*³⁸ indica que, entre los fondos que custodian los archivos militares, se encuentran los expedientes personales militares de finales del siglo XIX y principios del siglo XX. En concreto, según la guía, el Archivo General Militar de Segovia y el Archivo General Militar de Guadalajara custodian los expedientes personales militares de los oficiales y la tropa respectivamente pertenecientes al Ejército de Tierra. El Archivo General de la Marina Álvaro de Bazán custodia los expedientes personales militares pertenecientes a la Armada.

Vía correo electrónico, se tramitó la solicitud correspondiente a estos archivos y se pidió información de los setenta y dos nombres. Los responsables técnicos de los distintos archivos introdujeron nuestras solicitudes en sus bases de datos. Los resultados mostraron las siguientes catorce coincidencias: José Bento López; Antonio Bonilla San Martín; Luis Calvet Sandoz; Jaime Camps Gordon; Ignacio Estévez Estévez; Rafael Fernández de Henestrosa y Salabert, duque de Santo Mauro; Álvaro de Figueroa y Alonso-Martínez, marqués de Villabrágima; José de Figueroa y Alonso-Martínez; Antonio Moreira Montero; Ángel Pradel Cid; Domingo Rodríguez Somoza; Leopoldo Sainz de la Maza y Gutiérrez-Solana y Gómez de la Puente, conde de la Maza; Antonio Vázquez de Aldana Fernández y León Villarín Cano.

Posteriormente, para realizar otra búsqueda complementaria, se revisó, utilizando la técnica de la observación documental³⁹, los setenta y dos nombres en el *Anuario militar de España*, una publicación del Ministerio de la Guerra, anual, al menos desde 1890, y que se mantuvo con ese nombre hasta 1936. Se consultó el correspondiente a 1920 y, entre otros datos, en dicho anuario figuran, de forma nominal, todos los oficiales militares del Ejército. Y de igual forma se procedió, examinando los setenta y dos nombres en la edición de 1920 de la publicación anual del Ministerio de Marina, *Estado general de la Real Armada*. En este anuario constan, además de otra información, los nombres de todos los oficiales integrantes de los diferentes Cuerpos de Marina y de Infantería de Marina. La verificación efectuada en estos anuarios es parcial, porque solo figuran los oficiales, no está incluida la tropa.

Al final de la segunda década del siglo XX, solo existían en las Fuerzas Armadas dos categorías, la de oficial y las clases de tropa, ambas constituidas por personal masculino, ya que la mujer no se incorporó a las Fuerzas Armadas hasta finales de la centuria.

³⁴ Josep Elías i Juncosa, “De la VII Olimpiada”, *La Veu de Catalunya*, 19 de agosto de 1920, 7.

³⁵ Lennartz, Reinhardt y Schlüter, *Die Spiele*, 86-101.

³⁶ Juan Gabriel Tharrats Vidal, *Álbum sobre los Juegos Olímpicos de 1920* (vol. I) (Manuscrito no publicado, 1974).

³⁷ Francisco Franco Bahamonde, “Ley de 7 de octubre de 1939 fijando las normas para la organización y funcionamiento del Ejército del Aire”, *Boletín Oficial del Estado* 292 (1939): 5832.

³⁸ Ministerio de Defensa, *Guía de los archivos militares españoles* (Madrid: Ministerio de Defensa, 2012), 43-4, 60-1.

³⁹ Aróstegui, *La investigación histórica*, 402.

En el Ejército, las clases de tropa incluían los empleos de soldado, soldado de primera, cabo, sargento, brigada y suboficial. En la Armada, según el código penal de la marina de guerra en vigor, las clases de marinería y tropa comprendían los guardia marina que no tenían graduación de oficial, los aspirantes o alumnos de las academias o escuelas de oficiales, así como los contramaestres, los condestables, cabos de mar de puerto, cabos y artilleros de mar, marineros, fogoneros, aprendices de marineros, sargentos, cabos, soldados, cornetas, músicos o soldados jóvenes de Infantería de Marina. En los empleos de las clases de tropa estaba el personal de reemplazo⁴⁰.

Resultados

Los resultados obtenidos en los anuarios de 1920 para confirmar quiénes de los deportistas eran oficiales militares del Ejército y de la Marina muestran una coincidencia de diez nombres: José Bento López; Antonio Bonilla San Martín; Luis Calvet Sandoz; Jaime Camps Gordon; Ignacio Estévez Estévez; Rafael Fernández de Henestrosa y Salabert, duque de Santo Mauro; José de Figueroa y Alonso-Martínez; Domingo Rodríguez Somoza; Leopoldo Sainz de la Maza y Gutiérrez-Solana y Gómez de la Puente, conde de la Maza y Antonio Vázquez de Aldana Fernández, todos ellos ya incluidos entre los catorce hallados a través de los archivos⁴¹.

Personas descartadas

Se revisaron los catorce expedientes de los militares encontrados y se descartaron a cuatro personas por diversos motivos.

Rafael Fernández de Henestrosa y Salabert

El duque de Santo Mauro, aristócrata y oficial perteneciente a la Armada según su documentación militar, que se encontraba dividida entre el Archivo General de la Marina Álvaro de Bazán (Viso del Marqués, Ciudad Real) y el Archivo Central del Cuartel General de la Armada en Madrid, nació en septiembre de 1895 en Saint-Claud (Francia) e ingresó en la Escuela Naval Militar en 1913. Según informe firmado el 12 de mayo de 1920 por Tomás Quiralte, director del Hospital de San Carlos, en San Fernando (Cádiz), el duque de Santo Mauro ingresó el 9 de abril de 1920 en dicho hospital y fue intervenido quirúrgicamente de una infección en la región púbica; fue dado de alta el 11 de mayo de 1920 y necesitó un periodo de convalecencia de uno a dos meses. Rafael Fernández de Henestrosa y Salabert solicitó, mediante instancia, una licencia por enfermo de dos meses con fecha de 10 de mayo de 1920. El Ministerio de Marina le otorgó dicha licencia por enfermo de dos meses con fecha de 12 de junio de 1920⁴². Las fechas en las que el duque de Santo Mauro estuvo convaleciente de la operación coinciden con la celebración de la competición de polo en los Juegos Olímpicos de Amberes⁴³. El primer partido de polo que disputó el equipo español en la competición olímpica fue el 25 de julio en Ostende (Bélgica)⁴⁴, por lo que no pudo asistir y participar en los Juegos Olímpicos. Por esta razón es suprimido de este estudio. En la última publicación sobre los participantes en los Juegos Olímpicos de 1920 de la que hay constancia tampoco figura el duque de Santo Mauro⁴⁵.

⁴⁰ Agustín de Luque y Coca, “Ley de 15 de julio de 1912”, *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* 160, (1912): 149-51 y Ministerio de la Marina, *Código Penal de la Marina de Guerra* (Madrid: Imprenta del Cuerpo de Infantería de Marina, 1888), 49.

⁴¹ Ministerio de la Guerra, *Anuario Militar de España: año 1920* (Madrid: Talleres del Depósito de la Guerra, 1920), 364, 375, 371, 410, 384, 501, 615, 663, 697 y Ministerio de la Marina, *Estado general de la Real Armada* (Madrid: Imprenta Real, 1920), 48.

⁴² Archivo Central Cuartel General de la Armada. Legajo 347. Expediente personal militar de Rafael Fernández de Henestrosa y Salabert.

⁴³ Comité Belge de la VII Olympiade, *Polo à Cheval* (Anvers: Comité Belge de la VII Olympiade, 1920), 15.

⁴⁴ Erik Bergvall, *Olympiska Spelen Antwerpen 1920* (Stockholm: Ahlen and Akerlunds Förlags A.-B, 1920), 154; “Juegos Olímpicos”, *Olímpica* 9 (1924): 16 y Norman Cinnamon, *El polo* (Barcelona: Catalonia, 1930?), 183.

⁴⁵ Lennartz, Reinhardt y Schlüter, *Die Spiele*, 194-7.

Antonio Vázquez de Aldana Fernández

Antonio Vázquez de Aldana nació en Madrid en 1860. Aficionado al tiro desde joven, con diecisiete años ganó el primer premio en un concurso de tiro celebrado en la ciudad de Manila. En 1880 se incorporó al Ejército de Filipinas como oficial en el arma⁴⁶ de infantería⁴⁷. Las misiones de la infantería según reglamento son “marchar, practicar el servicio de seguridad y exploración, y acantonarse, vivaquear o acampar. Ha de conquistar y conservar el terreno, arrojando al enemigo de sus posiciones y destruyéndolo”⁴⁸. Antonio Vázquez fue condecorado por sus méritos de guerra en las islas Filipinas en 1897. En 1914 fue comisionado durante seis meses para estudiar las pistolas automáticas en Inglaterra, Alemania, Austria, Bélgica, Suiza y Francia, razón por la que se convirtió en una de las personas que mayores conocimientos sobre armas cortas tenían en la época. Inventó sistemas para las pistolas reformando las armas cortas de dotación en el Ejército español para hacerlas más seguras. En 1915 publicó la obra *Armas y defensa*, por la que, en 1917, fue recompensado en el Ejército con una medalla. Ganó numerosas competiciones deportivas de tiro, con fusil, pistola y revólver, como el campeonato de Guipúzcoa en la modalidad de arma corta de guerra en 1917. En 1918 dejó el servicio activo en el Ejército y pasó a la situación de reserva, por lo que recibió las retribuciones que marcaba la legislación, permaneció en su domicilio y sus obligaciones militares se limitaron a ser llamado a filas en caso de guerra⁴⁹. En esta circunstancia se encontraba cuando consiguió clasificarse y participar en los Juegos Olímpicos de Amberes. Este es el motivo por el que es eliminado de esta investigación, ya que no se encontraba en activo⁵⁰.

Leopoldo Sainz de la Maza y Gutiérrez-Solana y Gómez de la Puente

El conde de la Maza, nació en Utrera (Sevilla) en 1879. Era miembro de la aristocracia y en 1909 ingresó en el Ejército, en el arma de caballería, como soldado voluntario durante unos meses y prestando sus servicios en África⁵¹.

El arma de caballería está compuesta por unidades a caballo; a partir del último cuarto del siglo xix, con la aparición de las armas de fuego de gran precisión y distancia, sufrirá una crisis de supervivencia, como se explica en el primer número de *Revista de Caballería y Apuntes de Sport*: “La caballería en su lucha contra infantería o artillería se encuentra en condiciones inferiores mientras está bajo la acción de su fuego”⁵². Sin embargo, el brigadier⁵³ López Cordón intentó demostrar la valía que aún poseían las unidades a caballo, sobre todo en un país tan montañoso como el nuestro: “su empleo es absolutamente necesario en el apoyo mutuo de las tres armas de combate” y entre sus misiones está la de “facilitar el avance al ejército a sus posiciones de combate”⁵⁴. Para concretar de una forma más precisa, las misiones de la caballería a principios del siglo xx eran las siguientes: pasar las fronteras enemigas, destruir sus puentes, vías férreas y telégrafos, ocupar puntos

⁴⁶ Arma es cada uno de los institutos combatientes de una fuerza militar. Ver, Borreguero, *Diccionario*, 32. En el Ejército de principios de siglo xx son la caballería, la artillería y la infantería. Ver, Fernando Puell de la Villa, *Historia del ejército en España* (Madrid: Alianza, 2009), 124.

⁴⁷ “D. Antonio Vázquez Aldana”, *El Tiro Nacional de España* 86 (1917): 4 y Ministerio de la Guerra, *Anuario*, 615.

⁴⁸ Ministerio de la Guerra, *Reglamento provisional para la instrucción táctica de las tropas de infantería* (Madrid: Talleres del Depósito de la Guerra, 1909), 9.

⁴⁹ Borreguero, *Diccionario*, 293.

⁵⁰ Archivo General Militar de Segovia. Legajo B-1159, expediente 0. Expediente personal militar de Antonio Vázquez de Aldana Fernández y “D. Antonio Vázquez Aldana”, 5.

⁵¹ Archivo General Militar de Segovia. Legajo S-218, expediente 0. Expediente personal militar de Leopoldo Sainz de la Maza y Gutiérrez-Solana y Gómez de la Puente, conde de la Maza.

⁵² Luis López Cordón, “Ideas generales sobre la caballería”, *Revista de Caballería y Apuntes de Sport* 1 (1887): 9.

⁵³ El empleo de brigadier equivale en la actualidad al de general de brigada en el Ejército de Tierra y al de contraalmirante en la Marina. Ver, Borreguero, *Diccionario*, 62.

⁵⁴ López, “Ideas generales”, 8-9.

estratégicos y tácticos mientras se protege el avance, o la retirada, estudiar la movilización enemiga, impidiéndola o dificultándola cuanto le sea posible⁵⁵.

Al conde de la Maza, tras estar en situación de licenciado más de un año, se le concedió, de forma extraordinaria, el empleo de segundo teniente en la escala de reserva gratuita de caballería en 1911⁵⁶. Y es de forma extraordinaria porque dicha escala de reserva gratuita se creó en 1911, a través de la Ley de Bases de la Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, para que ingresaran en ella aquellos soldados de cuota que lo solicitasen y podrían...

... aspirar al empleo de segundo teniente de la escala gratuita una vez se hallen en el tercer año de servicio, siempre que hubieren asistido a una o varias maniobras o ejercicios de conjunto y sean aprobados en el examen de las materias que fijará un reglamento⁵⁷.

No se tiene la certeza de que Leopoldo hiciera o no exámenes, pero en 1911 se encontraba en su segundo año de servicio, no en el tercero como marcaba la Ley de Bases. También se le otorgó el derecho a usar el uniforme en tiempo de paz por sus méritos de guerra adquiridos en África en 1909⁵⁸.

Ser soldado de cuota era el medio que tenían los pudientes para reducir su servicio en filas y convertir los tres años de servicio militar obligatorio en diez o cinco meses en función del dinero que se pagase. Además, podían elegir el cuerpo en el que servir y vivir fuera del cuartel⁵⁹.

Leopoldo era miembro de la corte, concretamente mayordomo de semana de Alfonso XIII⁶⁰, y este le concedió el título de conde de la Maza en 1910⁶¹. Era un *sportman* de inicios del siglo XX en España, es decir, una persona que por su situación social elevada no necesitaba trabajar para comer y se dedicaba a practicar deporte⁶². Fue un destacado jugador de polo, afición que compartía con el rey, y fomentó dicho deporte en nuestro país a principios del siglo XX, jugando en los diferentes torneos que se organizaban en España y en Francia⁶³.

Volvió a movilizarse en el Ejército en 1913 regresando a la guerra de África, donde permaneció hasta septiembre de 1914, año en que cesó en su destino y volvió a Madrid⁶⁴. Por creación de la oficialidad de complemento, a través de la Ley de Bases para la Reorganización del Ejército en 1918, los miembros de la escala de reserva gratuita se integraban en ella. Dicha oficialidad se constituía en el tercer año de servicio militar a través de los soldados de reemplazo que voluntariamente lo desearan y superaran un concurso oposición⁶⁵.

Leopoldo Sainz de la Maza quedó destinado en el primer regimiento de reserva de caballería⁶⁶; en dichos regimientos de reserva quedaban integrados los oficiales de la escala de reserva⁶⁷. Y en

⁵⁵ Ministerio de la Guerra, *Reglamento provisional para la instrucción táctica de las tropas de caballería* (Madrid: Talleres del Depósito de la Guerra, 1915), 8-9.

⁵⁶ Archivo General Militar de Segovia. Legajo S-218.

⁵⁷ Luque y Coca, "Ley de bases", 8.

⁵⁸ Archivo General Militar de Segovia. Legajo S-218.

⁵⁹ Luque y Coca, "Ley de bases", 11.

⁶⁰ "El Conde de la Maza", *Galope* 53 (1954): 3.

⁶¹ Ampelio Alonso de Cadenas y López, *Elenco de grandezas y títulos nobiliarios españoles* (Madrid: Hidalguía, 2014), 584.

⁶² Características cuyo origen proceden del inglés de alta clase social que en 1750 abandona el parlamento y se retira a sus tierras, dedicándose a gastar dinero, a practicar el golf, a montar a caballo...; se autodenominan *sportman*. Esto es el nacimiento del *sport amateur*. Ver, Teresa González Aja, "El arte y la imagen como fuentes de investigación del deporte" (ponencia presentada en el Máster en Programas Deportivos: Gestión, Alto Rendimiento y Desarrollo Social, Madrid, Universidad Camilo José Cela, 2011).

⁶³ Díaz, *Deportistas andaluces*, 295-6 y Díaz y Rodríguez, *Olimpícos*, 190.

⁶⁴ Archivo General Militar de Segovia. Legajo S-218.

⁶⁵ José Marina Vega, "Ley de Bases para la Reorganización del Ejército de 29 de junio de 1918", *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* 145 (1918): 19.

⁶⁶ Archivo General Militar de Segovia. Legajo S-218.

⁶⁷ Luis de Santiago y Aguirrevengoa, "Organización", *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* 146 (1919): 28.

dicha situación de reserva se mantuvo durante la preparación y participación de los Juegos Olímpicos de Amberes, justificación por la que es excluido de este estudio⁶⁸.

Álvaro de Figueroa y Alonso Martínez

Álvaro de Figueroa, marqués de Villabrágima, miembro de la aristocracia española, hijo de Álvaro de Figueroa y Torres, conde de Romanones, nació en Madrid en 1893 e ingresó en el Ejército como soldado de cuota en 1914⁶⁹. El hijo del conde de Romanones, como se va a ver, disponía de una gran condición social y económica que le permitía ser un *sportman* de la época y disfrutar de las temporadas de polo. En Madrid, la temporada de polo comenzaba en marzo y duraba hasta julio; el polo era un deporte en el que el marqués de Villabrágima destacaba a pesar de su juventud, llegando a ser considerado con el tiempo el mejor jugador de polo que ha dado España⁷⁰.

Álvaro de Figueroa realizó un pago de 2.000 pesetas a la Hacienda Pública de forma fraccionada: 1.000 pesetas en 1914, 500 pesetas en 1915 y 500 pesetas en 1916. De esta manera, solo permaneció en el Ejército, de forma activa, tres meses en el año 1915 y dos meses en 1916. A principios de 1918 pasó a la segunda situación de servicio activo, es decir, aquella en la que todos los mozos se iban a casa tras los tres años de conscripción y solo eran activados en caso de movilización⁷¹. Y en esta situación se encontraba en 1920, cuando se preparó para los Juegos Olímpicos de Amberes, motivo por lo que es descartado de este trabajo.

Conclusiones

Llegados a este punto, se puede afirmar que se ha alcanzado nuestro objetivo: identificar a los militares españoles en activo, pertenecientes a las Fuerzas Armadas, que participaron en los Juegos Olímpicos de 1920 en Amberes; son los diez siguientes:

José Bento López

José Bento nació en Placetas-Santa Clara (Cuba) el 23 de abril de 1882 era hijo de militar, aprobó las oposiciones e ingresó como futuro oficial en la Academia de Infantería en 1896. Participa en Amberes en la modalidad de tiro⁷².

Antonio Bonilla San Martín

Antonio Bonilla nació en Guadalajara en 1882, ingresó en el ejército en agosto de 1898, tenía ascendencia militar. Participa en los Juegos en la modalidad de tiro⁷³.

Luis Calvet Sandoz

Luis Calvet nació en Castellón de la Plana en marzo de 1888, era hijo de oficial de infantería, arma en la que ingresó el 28 de agosto de 1903. Participa en Amberes en la modalidad de tiro⁷⁴.

Jaime Camps Gordon

⁶⁸ Archivo General Militar de Segovia. Legajo S-218.

⁶⁹ Archivo General Militar de Segovia. Legajo GU/F-73, expediente 13. Expediente personal militar de Álvaro de Figueroa y Alonso Martínez.

⁷⁰ Gómez, *El Real Club*, 53.

⁷¹ Archivo General Militar de Segovia. Legajo GU/F-73 y Agustín de Luque y Coca, "Ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 19 de enero de 1912", *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* 15 (1912): 191.

⁷² Archivo General Militar de Segovia. Legajo B-1811, expediente 0. Expediente personal militar de José Bento López.

⁷³ Archivo General Militar de Segovia. Legajo GU/B-489, expediente 18. Expediente personal militar de Antonio Bonilla San Martín.

⁷⁴ Archivo General Militar de Segovia. Legajo C-432, expediente 0. Expediente personal militar de Luis Calvet Sandoz.

Jaime Camps nació en San Sebastián el 28 de febrero de 1896, no tenía ninguna ascendia militar. Ingresó en la Academia de Infantería en agosto de 1912. Participa en los Juegos en la modalidad de atletismo⁷⁵.

Ignacio Estévez Estévez

Ignacio Estévez nació en Verín (Orense) en abril de 1887, era hijo de un médico militar. Ingresó en el ejército el 29 de agosto de 1904. Participa en Amberes en la modalidad de tiro⁷⁶.

José de Figueroa y Alonso-Martínez

José de Figueroa era miembro de la aristocracia española, hijo de Álvaro de Figueroa y Torres, conde de Romanones, nació en Madrid en diciembre de 1897. Ingresó en la Academia de Ingenieros en septiembre de 1912. Participa en los Juegos en la modalidad de polo⁷⁷.

Antonio Moreira Montero

Antonio Moreira nació en Sanlúcar de Barrameda (Cádiz) el 20 de enero de 1897. Era el único miembro de la expedición que pertenecía a la Armada. De familia muy humilde estaba haciendo el servicio militar en Infantería de Marina como cabo desde junio de 1918. Participa en Amberes en la modalidad de tiro⁷⁸.

Ángel Pradel Cid

Ángel Pradel nació en Ventosa (Guadalajara) el 1 de octubre de 1879. Ingresó en el ejército reenganchándose en el servicio militar al que se incorporó en agosto de 1898. Participa en los Juegos en la modalidad de tiro⁷⁹.

Domingo Rodríguez Somoza

Domingo Rodríguez nació en Castromonte (Valladolid) el 4 de agosto de 1885, ingresó en el ejército como recluta en agosto de 1905. Participa en Amberes en la modalidad de tiro⁸⁰.

León Villarín Cano

León Villarín nació en Zarza la Mayor (Cáceres) el 20 de febrero de 1885. Ingresó en el arma de Artillería realizando el servicio militar en agosto de 1905. Participa en los Juegos en la modalidad de tiro⁸¹.

Referencias

- Alonso de Cadenas y López, Ampelio. *Elenco de grandezas y títulos nobiliarios españoles*. Madrid: Hidalguía, 2014.
- Archivo Central Cuartel General de la Armada. Legajo 347. Expediente personal militar de Rafael Fernández de Henestrosa y Salabert.
- Archivo Naval de San Fernando. Legajo 929. Reemplazo 1918. Expediente 3070 de Antonio Moreira Montero.

⁷⁵ Archivo General Militar de Segovia. Legajo C-829, expediente 01. Expediente personal militar de Jaime Camps Gordon.

⁷⁶ Archivo General Militar de Segovia. Legajo E-1563, expediente 0. Expediente personal militar de Ignacio Estévez Estévez.

⁷⁷ Archivo General Militar de Segovia. Legajo F-1450, expediente 0. Expediente personal militar de José de Figueroa y Alonso Martínez.

⁷⁸ Archivo Naval de San Fernando. Legajo 929. Reemplazo 1918. Expediente 3070 de Antonio Moreira Montero.

⁷⁹ Archivo General Militar de Segovia. Legajo P-2670, expediente 0. Expediente personal militar de Ángel Pradel Cid.

⁸⁰ Archivo General Militar de Segovia. Legajo R-1792, expediente 0. Expediente personal militar de Domingo Rodríguez Somoza.

⁸¹ Archivo General Militar de Segovia. Legajo B-2780, expediente 0. Expediente personal militar de León Villarín Cano.

- Archivo General Militar de Segovia. Legajo C-432, expediente 0. Expediente personal militar de Luis Calvet Sandoz.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo C-829, expediente 01. Expediente personal militar de Jaime Camps Gordon.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo B-1159, expediente 0. Expediente personal militar de Antonio Vázquez de Aldana Fernández.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo B-1811, expediente 0. Expediente personal militar de José Bento López.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo B-2780, expediente 0. Expediente personal militar de León Villarín Cano.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo E-1563, expediente 0. Expediente personal militar de Ignacio Estévez Estévez.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo F-1450, expediente 0. Expediente personal militar de José de Figueroa y Alonso Martínez.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo GU/B-489, expediente 18. Expediente personal militar de Antonio Bonilla San Martín.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo GU/F-73, expediente 13. Expediente personal militar de Álvaro de Figueroa y Alonso Martínez.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo P-2670, expediente 0. Expediente personal militar de Ángel Pradel Cid.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo R-1792, expediente 0. Expediente personal militar de Domingo Rodríguez Somoza.
- Archivo General Militar de Segovia. Legajo S-218, expediente 0. Expediente personal militar de Leopoldo Sainz de la Maza y Gutiérrez-Solana y Gómez de la Puente, conde de la Maza.
- Aróstegui Sánchez, Julio. *La investigación histórica: teoría y método*. Barcelona: Crítica, 2001.
- Bergvall, Erik. *Olympiska Spelen Antwerpen 1920*. Stockholm: Ahlen and Akerlunds Förlags A.-B, 1920.
- Borreguero Beltrán, Cristina. *Diccionario de historia militar. Desde los reinos medievales hasta nuestros días*. Barcelona: Ariel, 2000.
- Castro González, Manuel. *Las gestas españolas en el football olímpico de Amberes: agosto-septiembre 1920*. Sin lugar: sin editor, 1935.
- Cinnamond, Norman. *El polo*. Barcelona: Catalonia, 1930?.
- Comité Belge de la VII Olympiade. *Polo à Cheval*. Anvers: Comité Belge de la VII Olympiade, 1920.
- Comité Olímpico Español. “Deportistas. Buscador”. <http://www.coe.es> (consultada el 18 de enero de 2010).
- “D. Antonio Vázquez Aldana”. *El Tiro Nacional de España* 86 (1917): 4-6.
- Díaz García, José. *Deportistas andaluces en los juegos olímpicos de la era moderna: Atenas 1896 a Turín 2006*. Sevilla: Fundación Andalucía Olímpica, 2011.
- Díaz García, José y Rodríguez Huertas, José Manuel. *Olímpicos y Paralímpicos Andaluces*. Sevilla: Fundación Andalucía Olímpica, 2012.
- “El Conde de la Maza”. *Galope* 53 (1954): 3.
- Elías i Juncosa, Josep. “De la VII Olimpiada”. *La Veu de Catalunya*, 19 de agosto de 1920.
- Etayo Gordejuela, José Javier; García García, José María; Hernández, José Luis y Villaseñor, Miguel. *El atletismo español en los juegos olímpicos*. Madrid: Real Federación Española de Atletismo, 2008.
- Eyssautier de la Mora, Maurice. *Metodología de la investigación. Desarrollo de la inteligencia*. México D.F.: International Thomson Editores, 2002.
- Franco Bahamonde, Francisco. “Ley de 7 de octubre de 1939 fijando las normas para la organización y funcionamiento del Ejército del Aire”. *Boletín Oficial del Estado* 292 (1939): 5832.
- Frías Alonso, Manuel. *Madridiños Olímpicos*. Madrid: Fundación Madrid Olímpico, 2011.
- García García, José Miguel. *Los primeros militares olímpicos españoles*. Sevilla: Wanceulen, 2016.
- Gómez Laínez, Mariola. *El Real Club de la Puerta de Hierro*. Madrid: Real Club Puerta de Hierro, 2010.
- González Aja, Teresa. “El arte y la imagen como fuentes de investigación del deporte”. Ponencia presentada en el Máster en Programas Deportivos: Gestión, Alto Rendimiento y Desarrollo Social, Madrid, Universidad Camilo José Cela, 2011.
- Gozalo Gómez, Juan Manuel y Olmeda, Fernando. *Españoles de oro: cien años de medallas olímpicas (1896-1996)*. Madrid: Comité Olímpico Español, 1999.
- Hurtado de Barrera, Jacqueline. *Metodología de la investigación holística*. Caracas: Fundación Sypal, 2000.

- International Olympic Committee. "Antwerp 1920". <http://www.olympic.org/antwerp-1920-summer-olympics> (consultada el 19 de enero de 2010).
- "Juegos Olímpicos". *Olimpica* 9 (1924): 16.
- Leibar Mendarte, Xabier. *La participación de los deportistas nacidos en la comunidad autónoma vasca en los juegos olímpicos de verano de la era moderna*. San Sebastian: Elkarlanean, 2011.
- Lennartz, Karl; Reinhardt, Wolf y Schlüter, Ralph. *Die Spiele der VII. Olympiade 1920 in Antwerpen*. Kassel (Deutschland): AGON Sportvelag, 2013.
- López Cordón, Luis. "Ideas generales sobre la caballería". *Revista de Caballería y Apuntes de Sport* 1 (1887): 5-10.
- Luque y Coca, Agustín de. "Ley de bases para la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 29 de junio de 1911". *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* 142 (1911): 1-11.
- Luque y Coca, Agustín de. "Ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 19 de enero de 1912". *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* 15 (1912): 179-208.
- Luque y Coca, Agustín de. "Ley de 15 de julio de 1912". *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* 160 (1912): 149-151.
- Mallon, Bill. *The Unofficial Report of the 1920 Olympics*. Durham (EE.UU.): Most, 1992.
- Mallon, Bill y Bijkerk, Anthony. *The 1920 Olympic Games*. North Carolina (EE.UU.): McFarland, 2009.
- Marina Vega, José. "Ley de Bases para la Reorganización del Ejército de 29 de junio de 1918". *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* 145 (1918): 3-19.
- Martialay Martín-Sánchez, Félix. *Amberes. Allí nació la furia española*. Madrid: Real Federación Española de Fútbol, 2000.
- Megede, Ekkehardzur. *The Modern Olympic Century 1896-1996: Full Results from AOHNA; Athens to Atlanta Track and Fields Athletics*. Deutschland: Deutsche Gesellschaft für Leichtathletik, 1999.
- Ministerio de Defensa. *Guía de los archivos militares españoles*. Madrid: Ministerio de Defensa, 2012.
- Ministerio de la Guerra. *Reglamento provisional para la instrucción táctica de las tropas de infantería*. Madrid: Talleres del Depósito de la Guerra, 1909.
- Ministerio de la Guerra. *Reglamento provisional para la instrucción táctica de las tropas de caballería*. Madrid: Talleres del Depósito de la Guerra, 1915.
- Ministerio de la Guerra. *Anuario Militar de España: año 1920*. Madrid: Talleres del Depósito de la Guerra, 1920.
- Ministerio de la Marina. *Código Penal de la Marina de Guerra*. Madrid: Imprenta del Cuerpo de Infantería de Marina, 1888.
- Ministerio de la Marina. *Estado general de la Real Armada*. Madrid: Imprenta Real, 1920.
- Morera, Joaquín. *Historia de la natación española*. Madrid: Comité Olímpico Español, 1965.
- Navaza González, Emilio. *Gallegos en la gloria olímpica*. Santiago de Compostela: Xunta de Galicia, 1992.
- Olmeda, Fernando. *Españoles de oro: deportistas que hicieron historia en un siglo de olimpismo en España*. Madrid: Comité Olímpico Español, 2012.
- Peñafiel Alcázar, Juan. *Los 60 partidos de la selección española de fútbol (1920-1941): síntesis histórica de los equipos adversarios, Olimpiadas de Amberes, París, Ámsterdam y Berlín, Copa del Mundo de Uruguay, Italia y Francia*. Valladolid: Maxtor, 2005.
- Puell de la Villa, Fernando. *Historia del ejército en España*. Madrid: Alianza, 2009.
- Real Federación Española de Atletismo. *El atletismo olímpico español: Amberes 1920-Barcelona 1992*. Madrid: Real Federación Española de Atletismo, 1992.
- Rodríguez Campos, Ismael. *Técnicas de investigación documental*. Alcalá de Guadaíra (Sevilla): Eduforma, 2006.
- Sánchez Lozano, Ricardo. *Olimpics Catalans*. Barcelona: Cromotip, 1999.
- Santiago y Aguirrengoa, Luis de. "Organización". *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* 146 (1919): 27-9.
- Sports Reference. <http://www.sports-reference.com> (consultada el 9 de febrero de 2010).
- Tamayo Fajardo, Javier Antonio. *Historia de España en los Juegos Olímpicos de verano en la Era Moderna I (1896-1936)*. Sevilla: Wanceulen, 2005.
- Tharrats Vidal, Juan Gabriel. *Los juegos olímpicos: historia completa de las olimpiadas desde sus orígenes a Munich-72. (V. I)*. Madrid: Ibérico Europa de Ediciones, 1972.
- Tharrats Vidal, Juan Gabriel. *Álbum sobre los Juegos Olímpicos de 1920 (vol. I)*. (Manuscrito no publicado), 1974.
- Verdyck, Alfred. *Rapport Officiel des Jeux de la VIIème Olympiade, Anvers 1920*. Bruxelles: Comité Belge de la VII Olympiade, 1957.